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港金融中心地位底氣強 難被取替
陳翊庭：港股已見正面信號 IPO申請增逾30%

要聞A 13 2024年3月9日 星期六

近年港股表
現不濟，

加上新股上市
（IPO）活動大
減，市場關注
金融中心吸引

力是否正減弱。對此，港交所
（00388）新任行政總裁陳翊庭昨日
表示，香港金融中心底氣很強，有一
流銀行、保險、證券機構，亦有法
治、簡單稅制等制度優勢，不能因股
市短期遇到挑戰，而斷言香港不再是
國際金融中心。

陳翊庭3月1日起正式履新港交所
行政總裁後，昨日首次與媒體會面，她
認為香港的國際金融中心地位強而有
力，地位並非一、兩天可被取代。她希
望現時作為港交所行政總裁，可以繼續
帶領其團隊為香港作為國際金融中心而
效力，以及推動金融市場發展。

陳翊庭更提出在任期內會主攻三
大方向，包括優化營運，藉科技創新力
量推出新措施、豐富產品生態圈，幫助
更多企業完成上市及從投資者方面，發
掘更多投資者投資港股。對於近年香港
新股市道轉弱，陳翊庭重申，環球新股
市道都受到市況波動拖累、利息高企影
響，企業上市須考慮更佳的時機。而
且，年初至今，港交所收到的全新IPO
申請按年增逾3成，涉及約30家公司。

北向通交易量顯著提升
此外，陳翊庭強調，近期港股已

見正面信號，如北向通1月至2月的交

易量顯著提升，日均成交額（ADT）達
1300億元（人民幣，下同），上周其
中一日成交額更曾高見1800億元，兩
個月計淨流入約460億元，反映國際投
資者均用行動證明看好中國增長潛力。
另外，交易所買賣基金（ETF）及衍生
產品的成交量亦有明顯上升趨勢。

惡劣天氣交易年內落實
至於在惡劣天氣如常交易的推進

方面，陳翊庭指，完成諮詢後正在分析
市場及業界意見，會盡快與業界達成共
識，並於年內落實。

另外，港交所副行政總裁姚嘉仁
表示，今年 「互聯互通」 踏入10周
年，該機制一直在香港行穩致遠，除股
票交易外，已先後落實債券通、ETF通
以及互換通，並於去年將股票標的範圍
進一步擴大，新增約1000隻A股股票，
而南向通亦納入了在港主要上市的外國
公司股票，未來將持續努力擴容創新，

讓市場資金找到更多投資機會。
姚嘉仁強調，香港資本市場擁

有完善的產品線，提供跨市場交易機
會，同時科技賦能提升交易能力。
去年ETF日均交易量達140億港元，
ETF的做市機制也有所優化，
首隻沙特阿拉伯ETF和虛擬貨
幣ETF先後在港上市，認為香
港市場有許多機會可以發掘。



•香港坐擁一流
的基礎設施

證監：港基金去年吸資871億 大增93%
【大公報訊】證監會發表最新的

《季度報告》。報告顯示，香港資產管
理領域於去年表現強勁，截至去年12
月31日，914隻在香港註冊成立的基金
的管理資產值按年增加4.9%，去年全
年有關淨資金流入按年上升92.9%至
871億元，第四季淨資金流入更是按季
急升179%至335億元。

至於由證監會認可的單位信託及
互惠基金，亦繼續以非香港註冊基金為
主，總數2337隻單位信託及互惠基

金，當中有914家為香港註冊基金、其
他1423家為非香港註冊基金，主要以
盧森堡、愛爾蘭註冊的基金為主導。截
至2023年12月底，證監會認可的香港
註冊基金資產淨值共1733億美元（約
1.35萬億港元），按年增長4.9%。

去年北向通日均交易增8%
內地與香港股票市場互聯互通機

制保持動力。2023年，北向交易的日
均成交額按年上升8%，南向交易的日

均成交額則維持平穩，而兩者佔內地與
香港股市成交額的份額均有所增加。此
外，去年北向及南向交易均錄得淨買
入，金額分別為437億元人民幣及2929
億元人民幣。

為促進上市市場的發展，證監會
已批准香港聯合交易所有限公司有關
GEM上市改革的規則修訂，從而新增
在GEM上市的途徑，及簡化了GEM發
行人轉往主板上市的機制。季內，證監
會處理了135宗上市申請，2023年全年

處理了合共270宗，平均處理時間按年
減少11%至108個營業日。

截至去年12月31日，持牌機構及
人士和註冊機構的數目為48091，數目
保持平穩。全年所收到的牌照申請數目
按年上升16%，季內則按年增加8%。
在證監會於季內發出的56個公司牌照
中，申請第9類（提供資產管理）及第
4類（就證券提供意見）受規管活動的
分別佔88%及66%。季內，有六家虛
擬資產交易平台提交了機構牌照申請。

起始於 2015
年的Consensus論

壇是由區塊鏈媒體CoinDesk舉辦，每年
都吸引行業領導者、開發者、KOL、政
府官員、藝術家等參與。昨日CoinDesk
正式宣布這個旗艦活動將於明年2月19至
20日在香港會議展覽中心舉行。這是該
活動五年來首次在美國以外的地區舉
行，標誌着一項歷史性的里程碑。

去年的Consensus論壇在美國得州
的奧斯汀市舉行，但由於美國監管環境
惡化，Consensus論壇與2022年相比顯

得較為冷清。CoinDesk總裁Foster
Wright表示，Consensus論壇一直是全
球性的活動，集合了加密貨幣、區塊鏈
和Web3社區等不同領域，而亞洲作為
全球Web3領域的重要市場，加上香港
以數碼資產中心的戰略定位，相信在香
港舉行可延續活動傳統，特別是重視發
揮思想領導力，以促進業務增長，相信
與會者可以從中學習，並推動業務向全
球擴展。

據了解，明年在香港舉行的
Consensus論壇，活動議程涵蓋加密貨

幣、代幣化以及最新的金融科技和區塊
鏈創新，亦將探討Web3對社群的影
響，以及人工智能、數據管理和隱私技
術等新科技帶來的機遇和挑戰，同時討
論政府應如何應對該些重大的轉變。

香港投資推廣署表示歡迎並支持
Consensus論壇選擇以香港作為進軍亞
洲的首站。投資推廣署財經金融科技主
管梁瀚璟指，香港致力推動Web3.0發
展，Consensus論壇來港舉辦彰顯了香
港在Web3領域的抱負和發展，有助於
繼續吸引企業家、人才和投資。

Consensus論壇明年移師到港舉行

致同會計
師事務所的調

查結果顯示，亞太地區在促進職場
性別多元化出現倒退，今年女性領
導者的佔比為31%，較2023年的
32%輕微下降，並落後於其他主要
地區。拉丁美洲則以36%的女性高
管比例領先其他地區。

在2023年10月至12月期間，
致同調查了全球28個國家及地區近
5000家中型企業有關女性佔高管比
例的趨勢。結果顯示，今年女性行
政總裁的比例從去年的28%顯著下
降至19%。區域趨勢顯示，在2023
年至2024年間，美國女性行政總裁
的比例下降了15個百分點，中國則
下降了14個百分點。

儘管亞太地區的表現較全球基
準遜色，但區內國家存在顯著差
異。致同指出，日本的女性高管比
例從2004年的8%倍增至2024年的
19%，主要源於日本政府推出了重
要政策措施，例如增加對於照顧子
女的援助和改善產假政策，以促進
女性勞動力增長。

另一個取得巨大進展的國家是
印度，當地女性擔任高管的比例從
2004年的12%上升至2024年的
34%。

致同表示，雖然每個國家政策
未必直接促使女性高管增加，但政
府致力於改善女性就業機會，已對
實現高級職位性別平等的進展產生
了積極影響。

調查：亞太女性高管比例微降

據外電報
道，法國巴黎

銀行有意於未來一至兩年在香港增
聘最多20名研究分析師和研究助
理，其中一個原因是其他競爭對手
正在削減規模，以致市場上有大量
優質人才可供選擇。

消息指出，由於股市疲弱和交
易量萎縮，法巴部分同業例如摩根
士丹利、瑞銀、滙控都有不同程度
的削減人手行動。至於法巴招聘的
人手主要集中在研究方面，是因為
該行在銷售和交易部分的人手規模
現時大致適當。

法巴亞太區股票部門主管
Jason Yates表示，在過去18個
月，在亞洲股票市場與法巴交易的
環球客戶數目增長逾倍。

外電曾於去年11月引述消息報
道，指法巴即將結束與晨星公司
（Morningstar）長達4年的合作關
係，而晨星主要為法巴提供研究服
務。

法巴亞太區股票研究部門主管
William Bratton表示，除了在香港
聘請研究人員，法巴也有意在上海
聘請少量研究人員，負責研究內地
A股。

法巴看好港前景 擬增聘20名分析師

◀陳翊庭提出
在任期內會主
攻三大方向，
推動港交所及
金融市場發
展。
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◀本港擁
有完善的監管
及法律制度，
稅率極具優
勢，方便外資
企業來港發
展。

•背靠祖國，擁
「一國兩制」 優
勢，便於吸引內
地及海外資金

•擁5所世界百強
高校，金融、法
律、科技等多方
面專業人才充沛

•香港擁有完
善的監管及
法律制度

•稅制簡單，稅率極
具優勢，方便外資
企業來港發展

•銀行體系安全穩定，流
動性覆蓋率和資本充足
率均超出國際要求

•香港具龐大的資金池

香港金融中心優勢

完成諮詢後正在分
析市場及業界意見，盡

快與業界達成共
識，並於年
內落實

惡劣天氣
交易進展

年初至今港交
所收到的全新IPO申
請按年增逾3成，

涉及約30家
公司

新股市場

北向通1月至2
月其交易量有顯著提

升，日均成交額達1300億
元人民幣，另ETF及
衍生產品的成交

量也明顯
增加

港股已見正面信號

藉科技創新力量
推出新措施優化營
運、豐富產品生態
圈、發掘更多

投資者

任內主攻三大方向

香港有一流銀行、保
險、證券機構，亦有法治、

簡單稅制的制度優
勢，國際金融中
心地位強而

有力

香港金融中心
底氣十足

冀自己成為榜樣
推動上市企董事會性別多元

性別平等

每逢三八國際婦女
節，世界各地的交易所都會

有 「Ring the Bell」 活動，以提
高人們對性別平等的認識。港交

所（00388）昨日於國際婦女
節 「敲鑼」 ，舉行 「為性
別平等敲鐘」 （Ring the

Bell for Gender Equality）
慶祝活動。
近年港交所積極推動上市公

司成員多元化，女性任職董事職
務的佔比有所提升。港交所新
任行政總裁陳翊庭表示，港

交所積極提倡董事會成員性別多
元，長遠希望所有上市公司的董
事會最少有一位女性。

據了解，目前女性任職董事
職務佔香港上市公司董事職務的
16.6%，較2020年增加2個百分
點；沒有女性董事的上市公司比
例進一步降至24.7%，較2020年
減少6.8個百分點。港交所於2021
年更新了《企業管治守則》，規
定由去年7月起，所有新股申請人
的董事會成員不得全屬單一性
別。至今年底前，有關要求更將
擴展至所有上市公司。此外，香
港為全球首個要求所有上市發行
人終止單一性別董事的國際交易
所，領先全世界。

陳翊庭強調，不希望女性的
身份會成為被 「加分」 或 「扣
分」 的因素，希望自己可以成為
一個榜樣。致辭時她就指，香港
上市發行人中單一性別董事會已
減少11%，短短兩年間，在港上
市公司湧現出逾百名女性董事，
預期有關情況將加速發展。事實
上，無論企業本身、資本市場以
及監管層面，皆可以為性別多元
化提供助力。

大公報記者 許臨

▲惡劣天氣交易完成諮詢後，會盡
快與業界達成共識，並於年內落
實。

▲港交所積極推動上市公司成員多元
化，提升女性任職董事職務的佔比。

大展拳腳

金融盛事

新階段 新發展

存在差異

▲法巴在過去18個月，於亞洲股票市場與法巴交易
的環球客戶數目增長逾倍。
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